

En España. . . 1'50 ptas. al mes
Extranjero. . . 30'00 " al año
Número atrasado, 10 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Redacción y Administración Plaza del
Príncipe, 11 y Rampa de la Abur-
dancia, 16, teléfonos 20 y 84.
Dirección telegráfica: BIEN-MHÓN

AÑO XLIV

Mahón, miércoles 28 de febrero de 1917

Núm. 13.166

La locura intervencionista

Es necesario impedirlo

Los periódicos intervencionistas, a coro, censuran al señor ministro de Marina por su nota de ayer, nota que en carteles ha debido ser fijada en todas las calles de todas las poblaciones españolas, como lección de prudencia y patriotismo a los alarmistas, como prevención al pueblo español para que no se duerma ante el peligro, como tranquilizador aviso de que en el Gobierno hay un ministro, el ministro de Marina, que ve claramente adónde conduce la pendiente por la que se quiere empujar a España.

Esta afirmación, gallarda y valiente, que un alto sentimiento de patriotismo y seriedad han dictado, y que suscitan todos los españoles enemigos de que su país sea arrastrado a la guerra, ha secado de quicio a los intervencionistas, que un día y otro, con tenacidad digna de mejor causa, vienen laborando por que se cumpla el mil veces maldito propósito de llevar a la nación a un estéril y cruento sacrificio.

Lo que dijimos cuando los imperios centrales declararon el contrabloqueo, se confirma día por día. Los partidarios de la intervención, hipócritamente difidados de neutralistas cuando ven al pueblo amenazador, no descansarán hasta que España haya sido arrastrada a la guerra o hasta que España los aplaste.

Los planes son tan claros, se desarrollan tan a la vista del público, que no dejan lugar a duda. Si el pueblo no quiere ir a la guerra, y el Gobierno, temeroso de contrariar la voluntad del país, no se atreve a dar el paso definitivo y peligroso, se buscarán todos los medios imaginables para que estalle el conflicto, bien por la protesta de los imperios centrales contra el atropello de sus súbditos, bien por las reclamaciones de las potencias aliadas contra nuestros manejos, completa y espionaje.

Fracasada la intención de levantar al pueblo en el instante de la declaración del bloqueo submarino, porque antes no se había levantado contra el bloqueo inglés, origen de toda la perturbación económica de España, se apeló al cultivo de los incidentes que pudieran provocar reclamaciones diplomáticas y rupturas de relaciones internacionales.

Un día fue el terrible complot de la frontera, el intento germánico del Canfranc, y resultó que el tal intento se reducía a una bien preparada maniobra a cargo de contrabandistas aliados, que iban de España a Francia y volvían de Francia a España, produciendo el doble efecto de hacer su negocio y de alarmar a la opinión; surgió en seguida el descubrimiento de la formidable base naval alemana de Cartagena, que se reduce a un bote viejo y a unos fardos que a lo mejor van a resultar producto de la manufactura intervencionista; estallan en la fábrica Echevarría, de Bilbao, unos explosivos germanofilos, y ahora nos enteramos de que los tales explosivos procedían de Francia y habían sido enviados a la villa vascongada entre recortaduras de metal para fundir, con des-

tinio a los menesteres de la guerra. . . Hasta hoy, la maniobra intervencionista ha resultado bufa; pero puede llegar un momento en que los directores del plan — que existe, que es real, porque no se trata de una fantasía — desesperados por la continua falta de éxito, lleguen en su locura a la tragedia.

Un día puede ser volado un castillo español, un puente, una fábrica; puede ser hundido en aguas jurisdiccionales o de la zona no bloqueada un trasatlántico abarrotado de pasaj; y mientras se lo e en ca o la verdad y se averigua que no fueron submarinos alemanes ni elementos germanofilos los que produjeron la catástrofe, ¿quién podrá evitar que el pueblo, creyéndose herido en su honor y en sus intereses, se levante en airada protesta?

Se dirá que esto es una infamia; pero de infamias está llena la Historia. Recuérdese el caso del "Maine". El pueblo americano no se decidía a levantarse contra España, y un día, en el puerto de la Habana, fué volado el "Maine". Lo volaron los españoles, estalló la guerra, y cuando aún el tiempo no había restañado las heridas ni había secado la sangre de millares de víctimas, se descubrió que no habíamos sido los españoles los autores de la voladura del "Maine".

Porque estamos seguros de que no son españoles los que dirigen la maniobra intervencionista, tan clara que todo un ministro del Rey, un general prestigioso y serio, no tiene inconveniente en descubrirla, prestando con ello un servicio a su país.

Patria, creemos que puede ocurrir lo más absurdo, lo más cruel y lo más insensato. Y es preciso que no ocurra; tenemos todos la obligación de impedir que ocurra, y de impedirlo pronto, porque cuando haya ocurrido la catástrofe no tendrá remedio. Si el Gobierno no se cree con fuerzas para evitar enérgicamente lo que estamos presenciando, el pueblo lo evitará de un modo radical.

Se ha tolerado que se predique descaradamente el intervencionismo, que se tramen a la luz del día patrañas comprometedoras para nuestra vida internacional. . . Mientras todo eso eran palabras, bien; pero hemos llegado ya a los hechos, y es indispensable darles un corte definitivo.

Va en aumento la excitación popular. No es solo en las tertulias de los cafés y en las conversaciones callejeras donde se predica la necesidad de un urgente remedio; es entre personas de alta representación y significación social, que han permanecido silenciosas, pero a las que les sería difícil seguir callando.

Estallará un día la protesta, si el Gobierno no corta a tiempo la intolerable maniobra.

Doloroso será que así suceda, pero siempre será mejor que vernos envueltos en la catástrofe europea, que aquí dentro se liquiden las cuentas, cueste lo que cueste.

Primero, España; después, España, y siempre, España.

Quiero evitar la evaporación y solidificación de la tinta. Use Ud. el tintero SENGBUSCH

Tus ojos son mi ilusión

Entre rejos fulgores ha rimado mi corazón su madrigal fragante, al sentir de tus ojos la radiante mirada que en los míos ha temblado.

De tus ojos la luz he deseado, y cual flechas de fuego flameante, tus ojos me miraron un instante para soñar después enamorado.

Aunque la luz del sol ya no reciba no me importa. Tus ojos, mientras no me importa, tus ojos, mientras viva, saturarán de luz mi corazón.

La fuerza de sus mágicos destellos no puedo resistir, sueño con ellos y anhelo su mirar, son mi ilusión!

L. LACALLE APELLANIZ

LA NOTA DE ESPAÑA

Sorpresa en Alemania

(Radiograma especial)

La Nota española no se ha publicado en la Prensa alemana hasta el día 18. En Alemania ha causado sorpresa el tono brusco de esta Nota. No se comprende aquí el porqué de que Inglaterra reciba un trato tan diferente. La opinión alemana se sorprende de que Inglaterra pueda hacerla guerra de hambre a 7 millones de personas, y poner en peligro el comercio de los neutrales, sin que éstos protesten, y, en cambio, juzgan la defensa marítima, tan necesaria para Alemania, con un rigor excesivo. — DR. FROBERGER

La sorpresa y el disgusto de Alemania, que el Dr. Froberger refleja en el radiograma precedente, fundase en dos razones: el tono brusco de la Nota española y su parcialidad hostil para Alemania, o excesivamente benévola en favor de Inglaterra.

El primer reparo no nos convence. Cuando comentamos la Nota, aplaudimos categóricamente los términos en que fué redactada: dijimos que se usaba en ella un lenguaje firme, digno

no y patriótico; pero sin acritudes ni violencias.

En cuanto a la causa segunda, nuestra conformidad con el Dr. Froberger es plena, y no de hoy. En la misma ocasión citada antes, al comentar la Nota, expusimos puntos de vista idénticos a los suyos. Dijimos, en efecto:

«Hemos de formular, no obstante, algunos reparos. El primero arranca de la conducta total del Gobierno en las relaciones internacionales. Es indudable que nuestros derechos de neutrales han sido lesionados más de una vez, por unos y otros, beligerantes, desde que la guerra empezó; es también certísimo que de esos atentados debió protestar el Gobierno con igual energía, se tratara de uno de otro bando beligerante, y es incuestionable, en fin, que los atentados de que hemos sido víctimas por parte de las naciones de la Múltiple no han encontrado en nuestro Gobierno la necesaria protesta.»

La Nota que comentamos ofrecía ocasión propicia para subsanar este error. Y si alguna razón ha podido tener el Gobierno para hacerlo así, para lo que le falta en absoluto es para reincidir en él y agravarlo con una frase infeliz que en la Nota se lee, en la que, a la par que se rechaza y condena el bloqueo decretado por Alemania, parece como si se aceptara el bloqueo inglés, tan arbitrario que, no sólo prohíbe a los neutrales el tráfico con los beligerantes — como Alemania lo veda —, sino que impide hasta el comercio no bélico de unos neutrales con otros. No es sabido, en efecto, que Inglaterra prohíbe la exportación de frutas españolas a Dinamarca y a los países escandinavos?

Y se ha llegado a más al aceptar el derecho de captura (bloqueo inglés) y condenar el de destrucción (bloqueo alemán). Porque el Gobierno no se ha limitado a rechazar el segundo, invocando el texto escrito de Convenios y Tratados, sino que su repulsa se apoyó en un «principio» internacional. Y a esto no hay derecho.

Posteriormente hemos señalado la reiteración de ese error, en el que caen de manera análoga el Gobierno

la Prensa aliadofila. Nos consta a todos que Inglaterra, cuidando exclusivamente de su defensa, como Alemania atiende a la suya, realiza actos que nos perjudican gravemente y lesionan nuestros derechos de neutrales; y nos consta, también, que el Gobierno se somete a esas vejaciones sin formular protesta idéntica — ni más suave siquiera — a la que opone cuando los Imperios centrales realizan actos de la misma especie.

Recientes son las determinaciones adoptadas por Inglaterra para hacer más severo y riguroso el bloqueo de sus enemigos; cuánto nos dañan y hasta qué punto vulneran los derechos neutrales de la Nación española lo expresa bien a las claras el discurso del ministro inglés de Bloqueo, del cual publicamos ayer amplio extracto transmitido desde Londres. Lord Cecil declaró la obligación arbitrariamente impuesta a todo buque neutral de hacer escala en algún puerto inglés. Y agrega lord Cecil:

«Si este buque no hace voluntariamente escala en puerto británico para ser examinado, no podrá después quejarse de que se le considere sospechoso y se estime ese mismo hecho como prueba de que navega por cuenta del enemigo.»

El abuso de fuerza es enorme y evidente. Inglaterra obliga a los buques neutrales a tocar en sus puertos, o lo que es igual: a forzar la zona de bloqueo y servir de blanco a los sumergibles alemanes. Y es injusta y cruel la presunción de que «navega por cuenta del enemigo» todo barco que, eludiendo esos gravísimos riesgos, no se avenga a cumplir el mandato inglés.

De esto no protesta el Gobierno. ¿Cómo no señalar el contraste entre tal silencio acomodaticio, que casi equivale a un vedado asentimiento, con las protestas en todo caso dirigidas a Alemania? Con esta desigual conducta no responde el Gobierno al sentimiento neutralista de la Nación, ni defiende bien los derechos soberanos de España y exterioriza su espíritu parcial, que le quita autoridad para gobernarnos y des-

BIBLIOTECA DE EL BIEN PÚBLICO

— Si, ¿verdad? — Y está bueno? — Vive sin pena? Su corazón está alegre? — Está bueno y lleno de vigor y promete ser un excelente príncipe. — Dios mío, gracias, Dios mío! — Y es valiente como la espada de su abuelo, continuó Warwick. — Y sabe, . . . Y sabe que los hombres en las manos de Dios son como el barro en las manos del alfarero. — Soberano mío, contesta el conde sorprendido, tiene toda la devoción que conviene a un caballero cristiano y a un buen príncipe. — Ah! suspiró el rey, vosotros, gontes guerreras, tenéis extrañas ideas sobre este orden de cosas. Después se puso a leer las cartas. El conde cubriéndose el rostro con ambas manos lanzó una mirada penetrante sobre el rey. Pero éste se enterneció al ver la letra, bien conocida de Margarita, que tuvo que depositar tres veces la carta sobre la mesa para enjugar sus ojos llenos de lágrimas. — Pobre Margarita! Cómo has sufrido! murmuró. Por fin determinó a llenar su cometido, y al terminar la lectura de la carta de su hijo estrechó la mano de Warwick y le dijo con marcada emoción: — Sirve a mi hijo, pues que lo es también tuyo. Concede la paz a este reino tan desgraciado. — Repara mis faltas. Y que Dios te bendiga. Warwick sintió despertar en su corazón a la par que el valor guerrero un sentimiento de venganza y dijo: — Parezcan vuestros enemigos! Que la guerra y la tempestad les día, oren!

EL ULTIMO BARON

atrevido a trasladarle desde la celda que ocupaba a las suntuosas habitaciones que acababa de abandonar la reina Isabel. Ignoraban a ún los carceleros las intenciones del conde y temían que un exceso de celo resultara un crimen a los del conde. Lo que hicieron fué abandonarle a su destino. Y apartándose del alcance de su voz le dejaron enteramente solo y sin que por más que llamó se le acercara nadie. Estaba el rey Enrique arrodillado ante el crucifijo cuando advirtió el resplandor rojizo que una antorcha arrojaba por debajo de la puerta y oyó que unos pasados pasos se aproximaban lentamente. La puerta se abrió. Y la antorcha que el escudero levantó en alto detrás del recién entrado, esparció su luz por toda la habitación y alumbró de lleno el moreno y orgulloso rostro del conde de Warwick. — Qué nueva desgracia viene a anunciar el conde de Salisbury al pobre cautivo? preguntó Enrique. — Perdonadme! perdonadme Enrique! gritó Warwick cayendo de rodillas. Este dulce reproche del rey, sus tiernas palabras, su cara en otro tiempo joven y viril convertida ahora en la de un viejo, estos cabellos grises y el talle encorvado de Enrique, todo produjo profunda emoción en el alma del conde. Así cuando Warwick llevó la mano amarilla y floca a sus labios, una lágrima que dejó caer eclipsó el brillo de los diamantes que llevaba en los dedos. — No me perdonéis aún, continuó el conde, impaciente, como todos los hombres orgullosos de pasar rápidamente del arrepentimiento a la reparación. Porque el primer sentimiento deriva de la humildad y el giro del orgullo.

truye los fundamentos de sus recla- maciones contra Alemania, aun cuando éstas sean justas en sí mismas consideradas.

Robustecerá el Gobierno su crédito en el interior y su prestigio en el extranjero mostándose a la altura de su misión y cumpliendo rectamente sus deberes de neutrales, sin preferencias ni inclinaciones benevolas. Aplaudimos la protesta que en su Nota a Alemania sentó el Gobierno; pero exigiendo — es condición precisa — que adopte la misma actitud frente a Inglaterra cuando ésta nos haga sentir abusivamente los efectos de su poder.

(De «El Debate»)

El final de la guerra

Frutos de la neutralidad

Lloyd George aceptando la posibilidad de que la campaña submarina pueda traer el desastre si no se adoptan provisiones extraordinarias el canciller alemán dando por hecho que las últimas escenas de la tragedia se avocinan; otros indicios y síntomas que se escapan entre los rescuicidos de las apasionadas informaciones partidistas, todo hace pensar que la guerra europea tendrá su fin en el próximo verano. En buen hora se cumpla esta predicción, y plegue a Dios que España la alcance, firme en la actitud que, por la voluntad soberana del pueblo, adoptara en agosto de 1914. Más que nunca es conveniente para los intereses españoles esta abstención; más que nunca es difícil mantenerse en ella, cuando tantas asechanzas tratan de sorprendernos, empujadas unas por bastardías inconfesables, atizadas otras por idealismos fosilizados. Todos los procedimientos y todas las maniobras, sobre todo aquellas que puedan herir la dignidad nacional, se emplearán, se están empleando en el momento presente, para que España se deje arrastrar, a última hora, por la vorágine de la guerra. Insensata hubiera sido nuestra intervención en los días del año 1914; todavía más insensata, locura suicida, al presente, en que a la des esperada se utilizara de nuestro

concurso, sin otro fin que añadir unos materiales a la hoguera. Ni se nos había de estimar, ni nos lo habrían de agradecer.

Cuando el día de la paz llega, es cuando más vigilante debe mostrarse la voluntad española, firme en su propósito, decidida a rechazar todos los requerimientos y a no dejarse sorprender por las añagazas y los recursos de que pueda echar mano la pasión intervencionista. Sigamos sieddo neutrales, firmes en nuestro derecho, igualmente apartados de unos y de otros, decididos a no herir las susceptibilidades de ningún bando, excitadas en las postimerías de la lucha, ahora más que nunca, y a recoger en plazo no lejano los frutos de nuestra actitud. No siempre la del Gobierno español responde a estos propósitos; no siempre acierta a interpretar, con la serenidad de quien sólo se debe a la causa de España, el sentir popular. Coaccionado por los que vociferan, dejándose llevar por la teoría de las esferas de atracción, tan funesta de antaño para nuestra política internacional, el Gobierno ha olvidado alguna vez que el camino de España, en estos días de lucha, no puede ser otro que una línea equidistante de uno y otro grupo de pueblos en lucha. Que no puedan tener ni el pretexto para asegurar de que nos desviamos hacia este u otro interés, que no hay razón para que tomen forma reclamaciones o advertencias como la que se dice de voz pública llegada en estos días a las oficinas de la plaza de Santa Cruz.

Así, nuestra neutralidad será un valor cotizabile el día de la paz; nuestro sereno apartamiento de ambos beligerantes, un título para ser oídos en la asamblea donde todas las voces tengan influencias de amargura o de rencor; nuestras energías latentes, una fuerza que esgrimir en el concierto de las menaguadas y doloridas que actúen; nuestras reservas económicas valores estimables cuando el mundo piense en reconstituirse y en reponeerse, buscando los veneros de riqueza legados por la guerra.

Eso es lo que nos puede produ-

cir nuestra neutralidad; esos serán sus frutos, y por esto el deber del Gobierno de «insistir» en la neutralidad, y el de los verdaderos españoles de imponerse lo por debilidad o por transigencia, llegara a olvidarlo.

Cosas de la juventud

Don Eduardo, apóstol

Hasta ahora no conocíamos más que doce apóstoles, pero desde ayer ha sido incluido otro en el Santoral: el señor Dato.

La Juventud Liberal Conservadora ha dedicado a su jefe una placa o un pergamino, que dice así:

«Al excelentísimo señor don Eduardo Dato, continuador glorioso de la historia egregia del partido protector de los humildes; monárquico abnegado, leal; apóstol de la paz.»

Por lo visto, a los jóvenes conservadores les parece ya poco lo del apostolado de la neutralidad, que graciosamente se atribuyera al señor Dato, para hacerle a los españoles la ofensa de que en España el único neutral era él.

Ahora no es la neutralidad lo que administra el señor Dato; es nada menos que la paz.

Eso está bien. Hemos salido de dudas respecto a quien iniciaría la paz en el mundo. Ya sabemos, para el día en que se firme, que eso es cosa de don Eduardo Dato.

Nosotros teníamos la esperanza de que fuera nuestro Rey, bueno y noble, humanitario, el que pasara a la Historia como iniciador de una paz que el mundo entero ansia.

Los conservadores han decidido ya que sea su jefe, y como aspiran a que en las proximidades del fausto acontecimiento le llamen al Poder, resultará entonces que si España tiene la fortuna de intervenir en las negociaciones pacificadoras, lo hará gracias a que tiene un hombre como don Eduardo Dato, que lleva por esos caminos al Rey y a la nación.

A nosotros no nos convence; pero como en convencer a los demás se viene trabajando desde hace mucho tiempo, cualquiera despoja después al ilustre estadista de su vestidura de apóstol.

Para darle este título, bien podían haber suprimido el de «monárquico abnegado, leal».

Porque la abnegación y la lealtad monárquicas consisten en dejar, al Rey y a España, íntegramente, la gloria de esa misión, si tenemos la fortuna de realizarla.

¡Don Eduardo apóstol de la paz! Es para repetir como el poeta: «Ya ni en la paz de los sepulcros creo.» Y sobre todo, en época electoral.

Sección Oficial

Ayuntamiento de Mahón

Relación de multas impuestas en el día de la fecha

A don Gregorio Ferrá Darder, domiciliado en la calle de Bellavista, número 8, por llevar estiércoles en carro antirreglamentario por el interior de esta ciudad.

A doña Juana Rindavets Rindavets, domiciliada en la calle de Santa Cecilia, número 1, por expender pescado a más alto precio del señalado.

Mahón 26 de febrero de 1917. — El Alcalde, P. G. de Moneada.

Santoral

Santo de hoy. — Santos Basilio, Procopio y Justo.

Santo de mañana. — San Rosendo obispo y Santa Antonina.

Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora del Amor Hermoso en Santa María.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón por el día 28 de febrero de 1917

Parada: Regimiento de Infantería Mahón, número 63.

Jefe de día: Teniente Coronel de Infantería don Manuel Murinez.

Imaginería: Teniente Coronel de Caballería don José Selgas.

Hospital y provisiones: Sexto Capitán del 63.

Vigilancia: Oficial 3.º de Artillería.

El Comandante Sargento Mayor, Francisco González.

— Esta mañana a las diez y con las formalidades reglamentarias se ha verificado en el Hospital Militar de esta Plaza el segundo reconocimiento de irófiles del mes actual.

— El Excmo. S.º General Gobernador ha acordado visitar hoy a las 15.45 en la fortaleza de Isabel II los reclutas de la Comandancia de Artillería y del Regimiento Infantería de Menorca número 70, que se hallan en dicho fuerte, para lo cual estarán formados en las explanadas frente a sus cuarteles.

Frivolidades

MAHÓN

Según noticias muy fidedignas dicen que piensan venir millares, antes que acabe el actual conflicto, de lindas hembras a nuestros lares; pero es el caso que hay un problema, grave y difícil de resolver, y es el problema de subsistencias muy problemático para comer, pues yo no creo que las pupilas, al instalarse con gran confort, quieran pasar la vida comiendo callos o quesos de Roque Fort, a no ser que haya algún complaciente que al ver que pierden el apetito, o por temor de que se nos larguen, quiera obsequiarlas con un bonito, y entonces esto será un infierno porque la Petra y la Nicolasa dirán, poniendo el grito en el cielo, ¡que los bonitos queden en casa! y habrá tumultos en las regiones; y algunos choques habrá en B lbao; y no contentos vendrá la huelga de los que corten el bacalao. En fin, señores, que la noticia a muchos tiene fuera de quicio, y aun suponiendo que nada ocurra es lo bastante para un suplicio, porque ¿qué haremos, si tal sucede, hallando al pueblo desprevenido? — ¡Lo más prudente es que el congreso quede entre todos bien repartido!

L. LACALLE APELLANZ

Estampas y recordatorios para Primera Comunión

En la Papeletería de Manuel Sintet Rotger, plaza del Príncipe número 11, Mahón, se ha recibido un bonito surtido de nuevas estampas y carnets, propios para primeras comuniones, últimos modelos de las importantes casas de Italia para el corriente año. También se encontrarán en dicho establecimiento una gran variedad en placas de cristal y esmaltadas para recordatorios de comunión.

Pérdida

El domingo último de la calle Prieto y Canles a la del Cos de Gracia se extravió un bote de plomas negras. Se gratificará a la persona que lo entregue en esta Imprenta. 1-3

Nadie se explica, ni puede tener explicación satisfactoria, la escasez de naranja que existe en nuestro mercado, ni los precios relativamente caros a que se vende este artículo, si bien algunos lo atribuyen a la falta de competencia; pues, según noticias que llegan a nosotros, en Mahón no hay más que un almacenista de este artículo, y, como es natural, él es el que hace los pedidos, en pequeña escala, y el que fija los precios que más le convienen.

De todo esto quien sale perjudicado es el público consumidor, que tiene que privarse de tan exquisito fruto, siendo así que podían disfrutar de él hasta las clases más humildes de la sociedad, si se pusiera remedio a esta anomalía.

El remedio, a nuestro juicio, es bien fácil, pues se reduce a no consentir el acaparamiento.

A la hora de itinerario zarpó ayer para Barcelona el vapor correo «Monte-Toro».

En el vapor «Mahón» ha llegado a esta el diputado provincial don Juan Simó.

En la mañana de ayer fué conducido a su última morada el cadáver de doña Josefa Ferrer viuda de Clarés, fallecida en Villa Carlos el día anterior.

Presidió el fúnebre y religioso acto el Excmo. e Ilmo. señor Obispo que pasó a esta ciudad con tan triste motivo acompañado de su familiar don José Planells, canónigo.

Asistieron al entierro varios jefes y oficiales y numeroso cortejo.

El cadáver fué trasladado desde Villa Carlos a Mahón siendo recibido al extremo de la calle Pl y Margall por la R.ª Com.ª de la parroquia del Carmen con ornamentos de primera clase.

Descanse en paz el alma de la finada y reciba su apreciable familia la expresión de nuestro pésame.

En el vapor correo de Palma ha llegado esta mañana un funcionario de la Delegación de Hacienda de Baleares, conduciendo una remesa de fondos para las atenciones de la Administración Deportiva de Menorca.

Hemos recibido la Revista Mariana «Monte-Toro» correspondiente al mes de la fecha.

El piadoso ejercicio que este Centro local del Apostolado de la Oración celebrará el próximo primer viernes de mes 2 de marzo en la parroquia de Santa María, con su misa y comunión, será aplicado en sufragio del alma del Muy Iltr. Sr. Director Diocesano del Apostolado, don Roque Coll, Dignidad de Maestrescuela de la Catedral de Menorca, fallecido en Ciudadela el 25 de este mes.

Ruégase la asistencia a dicho acto a celadores y asociados.

Se ha recibido en esta la triste noticia de haber fallecido en Pacheco (Cartagena) la señora doña Carmen Fortuny Cerdran, madre de nuestro estimado amigo el Contador de esta Comandancia de Marina don Antonio Mateo Fortuny.

Descanse en paz la finada y reciba su familia la expresión de nuestro sentido pésame que particularmente transmitimos a nuestro amigo don Antonio Mateo.

A las nueve y media de esta noche tendrá lugar en el salón de actos del Ateneo Científico el octavo concierto clásico, organizado por el Grupo filarmónico de dicha sociedad.

En la tarde de ayer salió nuevamente para Ciudadela nuestro excelentísimo e ilustrísimo señor Obispo que había llegado a esta ciudad por la mañana.

El vapor «Mahón» ha sido portador de unos 62 barriles de naranja, fruta que en Palma y en la península se vende a precios baratísimos y que aquí hemos de pagar a precio exorbitante.

No, mi soberano, no imploro aún vuestro perdón. Cuando en medio de la sala en donde se han sentado vuestros abuelos, estareis rodeado de los pares de Inglaterra. Cuando las trompetas resonadoras proclamarán vuestros derechos en medio del silencio de toda pretensión enemiga. Cuando en la hermosa Inglaterra, de ribera a ribera, de costa a costa, las aclamaciones de vuestro pueblo llevarán vuestro nombre hasta la bóveda de los cielos. Entonces Warwick se arrodillará a mi delante el rey Eduardo que implorará un perdón conquistado sin deshonra. Después le dió cuenta detallada de lo que pasaba. — Mi rey, le dijo, el rey Eduardo se halla errante y fugitivo y mendigando. — Es imposible. — ¿Qué? — Ignoráis, por ventura, que el cielo me ha permitido vengar un solo golpe, vuestras injurias y las mías? — Y qué había de saber? triste de mí! — Pues, sí, mi soberano; hoy sin derramar una sola gota de sangre, he reconquistado la ciudad de Londres, las calles están guardadas por mis soldados. Acabo de dejar a los pares, los guerreros y los soldados reunidos en mi casa en consejo y he venido solo y secretamente hasta aquí para tener el gusto de participaros el restablecimiento de Vuestra Alteza en el trono de Enrique V. Esta noticia hizo cambiar tan poco el rostro del rey, que Warwick vió, casi, con cólera esta tranquila tristeza y estuvo a punto de repetir en alta voz lo que decía por lo bajo: — El que en tan poco tiene un trono, no es digno de él.

— Ay! dijo Enrique suspirando, el cielo reserva aún pruebas muy duras a mi vez. Y luego dirigiéndose al perro que estaba echado a sus pies, continuó: — Tray, Tray, levántate. Tray, Tray, los dos somos ya demasiado viejos para la caza. Sentaos, mi oíd. Este acercó una silla a Enrique y se sentó diciendo: — Creedme: los últimos días de vuestra vida serán menos tormentosos que los de vuestra juventud. Enrique que escuchaba al conde con los ojos bajos y la cabeza inclinada, dejó escapar un profundo suspiro. Warwick continuó: — No hay que temer a la hostilidad de Eduardo. Gracias a vuestra alianza, si me es permitido hablar así sin presunción, gracias a vuestra alianza con un hombre que tiene cierta habilidad en la guerra y a quien se le reconoce dot de gentes y una gran experiencia para conocer el carácter de vuestros súbditos, que no tienen vuestros primeros consejos, a V. A. le será permitido entregarse a las santas meditaciones que desea y vuestra gloria y vuestra tranquilidad serán colocadas bajo la salvaguardia de hombres de corazón que sabrán imponerse a este mundo rebelde. — Una alianza! dijo el rey que no había oído más que esta sola palabra. De que hablas conde? — Estas cartas, os lo explicarán todo, soberano mío. He aquí una de la reina Margarita. O.ra de vuestro gracioso hijo el príncipe de Gales. — Eduardo! Mi querido Eduardo! gritó el rey en un arranque de sensibilidad paternal. Le has visto, pues?

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Se participa a los acreedores de La Industrial Mahonesa, que de los intereses del año último del depósito constituido en el Crédito Mercantil de Menorca, se han adquirido 5 décimos del billete número 5 550 del sorteo de la Lotería Nacional correspondiente al día 1 de marzo próximo.

A consecuencia del viento norte que se dejó sentir en las últimas horas de la tarde del día de ayer, ha refrescado la temperatura que estos días era primaveral.

Ha empezado a prestar servicio como vigilante de policía en esta ciudad don Luis Pons Morros, que viene trasladado de Jerez de la Frontera.

Según telegramas recibidos por La Marítima, los vapores «Isla de Menorca» y «Menorquin» pasaron ayer por la mañana el estrecho de Gibraltar navegando felizmente hacia los puertos de destino.

En el pueblo de San Carlos (Ibiza) una mujer se suicidó colgándose de las ramas de un árbol y dicese que al tomar tan trágica determinación llevaba en brazos una criatura de 6 meses, la que dejó en el suelo cerca del sitio donde se suicidó.

Pasajeros salidos ayer tarde para Barcelona a bordo del vapor «Monte Toro».

Señores don José M.ª Vidal; Elías Vallina; Miguel Alvarez; un teniente; Francisco Serrá; Juan Olives; Pablo Roig; Juan Dolced; Ageda Morro y Anita Tudurí. — Total, 10.

— Pasajeros llegados esta mañana de Palma a bordo del vapor correo «Mahón».

Señores don Juan Simó; Miguel Reixés, José Puig; Juan Elvira; Marcelino Pueyo; Pedro Martorell; Juan Vidal; Jaime Pons; Juan Bosch; Sacarias Ferrer; Francisca Martorell; un individuo de tropa; Bartolomé García; María Sintés y Pedro Jordy. — Total, 15.

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL. — Esta noche se pondrá en escena por la compañía que dirige el primer actor Pepe Guillen; el juguete cómico «La primera postura» y la aplaudida comedia «El sueño dorado».

AVISO

Para mañana día 1.º de marzo, a las cinco de la tarde, se convoca a una reunión a todos los señores subvencionistas de la próxima temporada de ópera italiana de 1917-1918, que tendrá lugar en el salón de sesiones de nuestro Teatro Principal.

Banco de Menorca

Pagamos el cupón de la Deuda Perpetua al 4 por 100 Interior y de la Amortizable al 4 por 100 vencimiento 1.º abril 1917.

Nos encargamos de la agregación de la nueva hoja de cupones a los títulos de la Deuda Exterior al 4 por 100.

Crédito Mercantil de Menorca

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados, pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento.

Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

Pagamos el dividendo de las acciones del Banco de España.

TRASLADO

El maestro de obras Juan Carreras Hornáudiz participa a sus parroquianos haber trasladado su domicilio a la calle de San Alberto número 18.

Se venden

Gallinas de pura raza «Castellana» de un año de edad. Hay ejemplares negros y ejemplares blancos, a diez pesetas uno.

CARMEN, 5

Noticias de España

Madrid 28 febrero.

Circulación de billetes falsos

El subsecretario del ministerio de Gobernación nos ha manifestado que en telegrama recibido del Gobernador de Pamplona se dice que en aquella ciudad circulan billetes del Banco de España de cien pesetas, que fueron reconocidos y señalados como falsos.

Se dió conocimiento a la policía que comenzó seguidamente a practicar gestiones averiguando que los billetes falsos procedían de Cáiz.

Púsose en conocimiento del Juez las averiguaciones hechas por la policía y éste decretó un auto de procesamiento contra el presunto culpable que fué encarcelado.

Preparando las elecciones provinciales

En la Presidencia han celebrado una reunión el conde de Romanones, el ministro de la Gobernación señor Ruiz Jimenez y los señores Vicente, Diz Agero y Santa Eulalia para la adquisición de las fincas enclavadas en la plaza de San Francisco y calles de Cabo Naval y Felipe Cero donde se construirá el nuevo edificio, en el que se ha de instalar la sucursal del Banco de España en Sevilla.

La Federación General Española

La Federación General Española ha dirigido una exposición al ministro de Hacienda don Santiago Alba referente a la protección de la producción nacional.

En dicha exposición se pide que se dé representación proporcional a todos los factores de producción nacional, no olvidando los organismos libres ni los representantes de valiosos elementos mercantiles e industriales.

Se pide también que se haga una información previa para designar nuevos vocales.

El submarino «Isaac Peral»

En el Ministerio de Marina se ha recibido telegrama, en el que se anuncia que ayer salió de América para España el submarino español «Isaac Peral», primer sumergible de la flota que construye nuestra nación.

El «Isaac Peral» viene por su propio esfuerzo, siendo convoyado por el trasatlántico español «Claudio López».

Preso que acomete a sus vigilantes

Telegramas de Sevilla dan cuenta de que en la cárcel de aquella ciudad se ha desarrollado un sangriento suceso, siendo agredidos los vigilantes por un recluso.

El preso es conocido como sujeto de malos antecedentes y llámase Victoriano Valenzuela, sufre condena y tiene pendientes otras.

En una de las rondas el recluso mencionado acometió contra celadores y vigilantes, produciéndose entre ellos una batalla de la que resultó herido grave el celador señor Delgado.

Los demás empleados resultaron también heridos, si bien levemente.

El Valenzuela fué reducido después de dispararle un tiro y sostener ruda lucha, en la que resultó herido.

Créese si el recluso trataba con la agresión, de facilitar su fuga temiendo tuviera otros cómplices entre los demás reclusos.

El señor Lacierva en Sevilla

Ha llegado a la hermosa capital

andaluza el señor Lacierva, quien acompañado de varios diputados conservadores ha visitado los monumentos que encierra la ciudad del Betis.

El señor Lacierva estuvo en la Audiencia donde se informó sobre el incidente ocurrido en la cárcel de Sevilla.

Preguntado, el señor Lacierva, por un redactor de «El Noticiero Sevillano» sobre la situación política, manifestó el señor Lacierva que el cierre de las Cortes se veía llegar pues ahora se pasaría el tiempo en discutir sobre ferrocarriles secundarios sin hacer frente a la situación actual que era lo más interesante.

La sucursal del Banco de España en Sevilla

Dicen de Sevilla que se ha firmado en el Ayuntamiento un contrato de venta al Banco de España para la adquisición de las fincas enclavadas en la plaza de San Francisco y calles de Cabo Naval y Felipe Cero donde se construirá el nuevo edificio, en el que se ha de instalar la sucursal del Banco de España en Sevilla.

Del Extranjero

Madrid 28 febrero.

Parte alemán

El parte oficial facilitado por el Cuartel general alemán, que desde Koenigswaterhausen radiotelegrafían, es como sigue:

En la mayor parte del frente reinó una densa niebla, que limitó la actividad de la artillería y de los aviadores, permitiendo solamente, algunos ataques de patrullas.

La vigilancia de nuestros soldados hizo fracasar numerosos ataques contra nuestras trincheras.

Nuestros destacamentos de reconocimiento lograron hacer algunos prisioneros.

Después de una pequeña preparación, nuestras tropas se apoderaron de un punto de apoyo al sur de Le Transloy, haciendo prisioneros a 30 soldados ingleses.

En la Champagne y en los Vosgos los franceses emprendieron algunas operaciones que fracasaron.

En el frente noreste de Verdun nuestras tropas realizaron un golpe de mano contra una posición enemiga, obteniendo buen resultado.

En el frente oriental. — En los Cárpatos dieron buenos resultados las operaciones llevadas a cabo por nuestras patrullas.

Al sur del Smotrec nuestras tropas hicieron explotar un blockhaus ruso después de haber hecho prisioneros a sus ocupantes.

Al norte del valle Stanica, después de rechazar las defensas y algunos contraataques enemigos, hemos avanzado nuestras posiciones.

En el Seret, cerca de Radulisti, nuestras tropas penetraron en una posición rusa, regresando con algunos prisioneros y varias ametralladoras.

Al atardecer varios destacamentos ingleses emprendieron algunos ataques entre el Vardar y el lago Doiran, siendo rechazados.

Parte italiano

El parte oficial del generalísimo de las tropas italianas, que desde Koltano comunican es el siguiente: Durante el día de ayer la lucha de la artillería ha sido intensísima en la zona este de Gorizia.

Algunos proyectiles enemigos cayeron sobre la ciudad ocasionando

algunos destrozos, pero ninguna víctima.

Varios destacamentos enemigos que trataban de acercarse a nuestras líneas de la vertiente septentrional fueron rechazados con muchas pérdidas para ellos.

En San Marco nuestros destacamentos penetraron en una trinchera enemiga ahuyentando a sus defensores.

Parte austriaco

Desde Viena comunican el siguiente parte facilitado por el cuartel general austriaco:

Al este de Lipnica Dolna los rusos hicieron explotar una mina sin causarnos daño alguno.

A sur de Berezany rechazamos un fuerte ataque del enemigo.

En la Volhynia nuestras tropas efectuaron algunas operaciones que obtuvieron un feliz resultado.

En el frente italiano aumentó por la tarde de ayer la actividad de la artillería entre Plava y el mar.

En el sector de Judicaria nuestras ametralladoras derribaron un avión enemigo al este del monte Cadria, pereciendo el aviador y siendo gravemente herido el observador.

Vapor inglés hundido

Por un submarino alemán ha sido hundido el vapor «Lucania», perteneciendo a la compañía Cunard de Londres.

El «Lucania» desplazaba unas 18 000 toneladas, y procedía de Nueva York con cargamento general.

De los 300 tripulantes que llevaba se han salvado 279, el resto creíase que ha perecido. Ignórase si el «Lucania» llevaba pasajeros a bordo.

Bombardeo de las costas inglesas

Llegan detalles de la operación llevada a cabo por una flotilla de bircos ligeros alemanes contra las costas inglesas.

Dicen las noticias que se reciben de Nauen que componían la flotilla a mana unos doce torpederos al mando del Comandante Tyllonen.

El ataque tuvo lugar en la noche del domingo bombardeando los barcos alemanes las costas inglesas cerca de la desembocadura del Támesis, causando los proyectiles germanos grandes daños.

Al retirarse la flota alemana tropezó con una escuadrilla de torpederos británicos, a los que atacó y dispersó resultando algunos de ellos averiados.

Sobre la operación naval alemana

Las versiones que desde Londres transmiten se da cuenta también de esta operación, restándole importancia.

Dicen los telegramas ingleses que los torpederos alemanes no pudieron llevar a cabo su intento de bombardeo por salirles al paso una escuadrilla británica que presentó combate al enemigo.

Los buques ingleses resultaron indemnes, ignorándose si la flota alemana sufrió averías, puesto que desaparecieron del lugar del combate forzando máquina.

El empréstito inglés

El nuevo empréstito inglés asciende a la cifra de mil millones trescientos doce mil novecientas cincuenta libras esterlinas.

El empréstito ha sido cubierto por ocho millones de suscriptores.

Prohibición a los irlandeses detenidos

Ha sido comentadísima la orden del Comandante Jefe de Irlanda prohibiendo a los irlandeses detenidos últimamente continuar viviendo en su país.

En la orden del Jefe de Irlanda se señala a los detenidos un plano para que elijan nueva residencia.

MENCHETA.

Elegancia y baratura hallará todo el que compre en CASA BUENAVENTURA

Por correo

Goleta embarrancada

La goleta inglesa «Boduen» que iba de Santa Pola a Terranova con cargamento de sal ha embarrancado cerca de Cabo Palos, encontrándose en situación difícil.

Los golpes de mar le han abierto una importante vía de agua.

Catástrofe ferroviaria

Comunican de Valencia que de un tren de viajeros entre Chiva y Cheste se rompió la unión de un coche de tercera con la máquina, sepultándose en un terraplén. Los demás vagones se precipitaron también.

Resultó muerta una mujer y una niña con las piernas destrozadas.

Además resultaron 80 heridos. Inmediatamente salió un tren de socorro.

Abordaje

Dicen de Castellón que a dos millas de Vinaroz el vapor «Moisés» abordó la lancha pesquera «Gloria», pereciendo dos tripulantes de ésta. Los demás se han salvado.

El abordaje obedeció a que el «Moisés» navegaba con las luces apagadas con dirección a Oán, llevando pasajeros.

Choque de trenes

Comunican de Méjico que en las inmediaciones de San Juan del Río chocaron dos trenes de viajeros, por haberse deshecho uno de los convoyes sin que se apercibiera de ello el maquinista.

Este ha sido detenido, ignorándose aún las desgracias que se hayan registrado.

Vapor hundido

El sábado fué hundido por un submarino, el vapor inglés «Dorothy» de 3 800 toneladas.

Buque que se hunde

Dicen de Rotterdam que el capitán del vapor «Budoeng» que había dicho que su buque seguía a flote, comunicó que ahora se hundió.

Marcha del Embajador de los Estados Unidos en Berlín

A las cuatro de la tarde marchó M. Gerard para La Coruña, donde embarcará para New-York. Le acompaña su señora y séquito.

Van en tren especial que consta de tres vagones sleeping.

Guía la locomotora el duque de Zaragoza.

El tren ha costado 10 300 pesetas más el importe de los billetes.

Les despidieron el Embajador de los Estados Unidos en Madrid, su familia y el personal de la Embajada.

Al enterarse que les conducía el duque de Zaragoza les satisfizo mucho. Pidieron que les fuera presentado conversando con M. Gerard que se expresaba en correcto castellano.

El duque le contestó en inglés y le preguntó a que hora deseaba llegar.

M. Gerard contestó: A la exacti.

El duque contestó: Entonce: a dicha hora llegará a Vds.

En nombre del Gobierno español le despidió el introductor de embajadores señor Heredia.

En el Reichstag

De Berna comunican que en la última sesión celebrada en el Reichstag para pedir la votación de un crédito de guerra de 15 millones de marcos pronunció un discurso el Subsecretario Roeden, quien se expresó así:

«Nuestro primer ofrecimiento de paz fué rechazado. Las tentativas de los neutrales también se han estrellado ante la voluntad de continuar la guerra por parte de los aliados.

Al bloqueo inglés respondemos con el bloqueo efectivo haciendo uso del arma submarina.

Nuestros enemigos nos obligan a mantener nuestra resistencia y afirmamos nuestra voluntad de vencer y de mantener intacta nuestra organización militar económica financiera.

Nuestro nuevo presupuesto supone 1 250 del nuevo impuesto sobre los beneficios de la guerra.»

Bolsa de Madrid

Cotización oficial

Madrid 27 a las 16.

Valores Pesetas

| | |
|----------------------------|----------------------|
| 4 por 100 interior contado | 75'00 |
| 4 por 100 exterior | 82'90 |
| 5 por 100 amortizable | 95'80 |
| Banco España | 450'00 |
| Arrendataría de tabacos | 277'00 |
| París vista | 81'00 80'90-80'75-70 |
| Londres vista | 22'45 42'45 |

Estadísticas

MATADERO

Reses cortadas los días que a continuación se expresan con su peso y procedencia:

Día 16 febrero

| |
|--|
| 1 vaca, 163 kilos, es Verjeret. |
| 1 ternera, 108, Cutsaina de Lorenzo de Alayor. |
| 2 carneros, 28, Biniperraitx Peitit. |
| 2 idem, 80, Cuteinet de Alayor. |
| 2 idem, 22, estancia Binilleuti. |
| 2 idem, 15, propios. |
| 2 idem, 58, Juan Mercadal de Alayor. |
| 5 cabras, 83, se Bufara de Fornells. |

| |
|------------------------------------|
| 1 idem, 19, Binimoti de Ferrerías. |
| 1 idem, 11, Santa Guedana de idem. |
| 8 cerdos, 287. |

Día 17 idem

| |
|--|
| 1 buey, 273 kilos, José Pons de Ferrerías. |
| 1 idem, 218, Malbuger Nou. |
| 1 idem, 282, Turmedén de es Capitá de Alayor. |
| 1 vaca, 162, estancia de lamu de Son Bianch Vey de idem. |
| 1 idem, 210, Gabriel Mercadal de Mercadal. |

| |
|---|
| 1 ternero, 213, idem. |
| 1 ternera, 139 500, se Cudia Cremada Vea. |

| |
|---|
| 3 carneros, 47 500, Turrubet Nou de Alayor. |
| 2 idem, 80 500, Cuteinet de idem. |
| 2 idem, 18 500, Cutsaina d'es Pou de idem. |

| |
|--|
| 1 idem, 38'500, lamu'n Xsch Vey. |
| 2 idem, 28 500, Biniumesch de Alayor. |
| 3 idem, 27, José Pons. |
| 1 idem, 85, Binimoti de Ferrerías. |
| 11 cabras, 56, Binimellar Vey de Mercadal. |
| 5 cerdos, 200. |

Recaudado por concepto de consumos los días que se expresan:

Pesetas

| | |
|-----------------------------|--------|
| Día 11. — Primera tarifa... | 443'47 |
| Id. id. — Segunda idem.... | 348'36 |
| Día 12. — Primera idem.... | 775'33 |
| Id. id. — Segunda idem.... | 101'17 |
| Día 13. — Primera idem.... | 438'81 |
| Id. id. — Segunda idem.... | 54'38 |
| Día 14. — Primera idem.... | 580'23 |
| Id. id. — Segunda idem.... | 37'43 |
| Día 15. — Primera idem.... | 440'17 |
| Id. id. — Segunda idem.... | 51'79 |

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Administración de EL BIEN PÚBLICO
TARIFA DE LOS ANUNCIOS

ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA

Table with columns for 'Del ancho de una columna', 'Del ancho de dos columnas', and 'Un cuarto de página'. It lists various rates for different line widths and insertion counts.

ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA

Los anuncios publicados en segunda o tercera página pagarán doble precio que el señalado en esta tarifa para la cuarta página.

ANUNCIOS EN PRIMERA PÁGINA

Los anuncios publicados en primera página pagarán un cincuenta por ciento de aumento sobre los precios señalados para los de la segunda o tercera.

ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO

INTERCALADOS ENTRE LA CRÓNICA LOCAL O ENTRE LOS ARTICULOS

De 1 a 5 líneas, media peseta por inserción. — Por cada línea más, diez céntimos de aumento por inserción.

ESQUELAS MORTUORIAS

Table with columns for 'Del ancho de una columna del periódico', 'Media página', and 'Página entera'. It lists rates for funeral notices.

OBSERVACIONES:

- 1.ª Todos los anuncios se cobrarán por adelantado.
2.ª No se admitirá ningún anuncio que no venga bien expresado los días y sitios en que se desea una publicación, requiriendo dispensable para la aplicación de la correspondiente tarifa.
3.ª Los suscriptores al periódico tienen derecho al beneficio de un veinticinco por ciento de aumento sobre los precios de esta tarifa, a excepción de las esuelas mortuorias.

Talleres tipográficos y de encuadernación
Manuel Sintes Rotger

Rampa de la Abundancia, 16 Mahón Despacho: Plaza del Príncipe, 11
Teléfono 84 Teléfono 20

En este establecimiento, el más antiguo de la Isla, se hacen con prontitud y esmero toda clase de impresos a una o varias tintas, así como en tinta comunicativa.

Inmenso surtido en tarjetas de visita, últimos modelos.

Gran variedad en estuches de papel y sobres, de gran fantasía, propios para señorita.

Impresos militares con formularios oficiales, fes de vida, altas y bajas para contribución, certificados de cédulas, libretas de alquiler, etc., etc.

En el ramo de encuadernación, se hacen toda clase de trabajos, desde la rústica a la encuadernación de lujo, contando para ello con la cooperación de un inteligente operario.

AGUA DE SOLARES

DE EXCELENTES RESULTADOS PARA LAS ENFERMEDADES NERVIOSAS Y DEL ESTOMAGO

PÍDASE EN LAS COMIDAS

LA MEJOR AGUA DE MESA

Proveedor de la Real Casa y de la Compañía Internacional de los coches camas

Premiadas con altas recompensas en todas las Exposiciones en que han concurrido.

GRAN PREMIO en la Exposición Hispano Francesa de Zaragoza.

Obra Nueva

La Comunión Eucarística contemplando el Nacimiento de Jesucristo

Devotas consideraciones para antes y después de la Comunión, según el espíritu de San Alfonso M.ª de Ligorio, seguidas del Ordinario de la Santa Misa y la traducción castellana de las de Navidad y Santísimo Sacramento

POR EL

Dr. D. José Tuduri Moll, Pbro.

Esta utilísima obra, publicada con las debidas licencias, se recomienda a todas las personas devotas, y hállase en venta al precio de 0,25 pesetas en el lugar, en la librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón

Banco de Menorca

El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes:

Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros al contado y a plazo.

Cartas de crédito sobre todos los países.

Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como canje, renovación de cupones, verificación de los sorteos de amortizaciones, etcétera, etc.

Cobro y compra de cupones españoles o extranjeros.

Giros, órdenes telegráficas, y cobro y descuentos de letras.

Seguros de cambio.

Apertura de toda clase de cuentas corrientes en pesetas o en monedas extranjeras y todas las demás operaciones propias de esta clase de establecimientos.

Indicador Gratuito

En esta sección publicaremos, GRATIS, todos los anuncios que se nos manden exclusivos para la colocación de mujeres.

Criada Se ofrece una para todo estar. Il. firmes, Cos de Gracia, 142

MATA TINTAS BORRATINTAS

Maravilloso descubrimiento para borrar tintas de todas clases y marcas. Indispensable en oficinas, despachos, escritorios, etc. Por su fácil manejo puede con gran ventaja a los raspadores, gomas y demás materiales empleados.

Véndese en Mahón, a 1,50 pesetas, en las librerías de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11.

Motores Amovibles marca CAILLE

para botes a remos;

Motor Cai le de 2 caballos, 5 velocidades marcha atrás, Ptas. 650,00.

Motor Neptuno de 2 caballos de fuerza. Ptas. 550,00.

NOTA: Estos precios se entienden sobre muelle de Mahón, comprendiendo el motor completo con MAGNETO de alta tensión y todo lo necesario para la instalación en el bote, en cuya operación no se invierten más que unos minutos.

Representante en Menorca: MANUEL BELTRÁN LLABRÉS

Calle San Fernando n.º 34, MAHÓN

LA CRISIS DEL CARBON REVOLUCION ECONOMICA

Carbonite

Producto que da una economía de 50 por 100 sobre el carbón Cardiff, cok, antracita, etc.

La «CARBONITE» se expende en cajitas, de importe cinco pesetas, equivalentes a 1,000 kilos de combustible.

Para fuera de Barcelona, envío libre de franqueo certificado, contra sobre monedero de pesetas 5,75, importe del paquete.

Para más detalles, dirigirse a los

Agentes exclusivos para Baleares

FREIXAS HERMANOS

Paz Bajo Muralla, número 13, - BARCELONA. - Teléfono A 1819

Librería de Manuel Sintes Rotger

Plaza del Príncipe, 11

MAHÓN

Ultimas obras recibidas

- ARGENTE (Baldemero). — Al margen de la vida. 2,00
ARNICHE (Carlos). — El Madrid castizo. 2,50
BELDA (Joaquín). — Y así fue. 1,00
BERMEJO DE LA RICA (A.). — Lady locura. 1,00
CABALLERO AUDAZ. — Lo que sé por mí (2.ª serie). 8,50
COQUELOR (Gato). — La tragedia de los cretos. 2,00
CUERVA (Manuel de la). — El alma de Cervantes. 2,00
DAVENPORT WHELPLEY (J.). — El comercio del mundo. 4,00
DUGUIT (León). — Las transformaciones del derecho público. 4,00
JAEN (Antón). — Segovia y Enrique IV. 2,50
MATA (Pedro). — Cruzadas sin rumbo. 8,50
MONTALVO (Juan). — Gao-metría moral. 3,50
NITTI (Francesco O.). — La población y el sistema social. 3,00
SASSONE (Felipe). — La canción del bohémio. 3,50
WALDO EMBERSON (R.). — Sociedad y soledad. 3,00

El comerciante o industrial que no anuncie sus productos, no debe quejarse de que no se fomenten sus negocios; pues sabido es que cuanto mayor es la publicidad, más se vende. El que lo dude, que anuncie durante un mes en este periódico y después compare, y se persuadirá de ello.

Señores:

Si desean ustedes comprar lentes o receta de los señores Médicos y sin receta, pasen por la calle del Arco, esquina a Santo Cristo, número 16.

Visite usted CASA BUENAVENTURA Bastión, 23

Papel higiénico Salud

Enlazado automático :: Presentación elegante y sin competencia :: Em-paque esmerado :: El más higiénico.

El papel sánico SALUD, por sus inmejorables cualidades higiénicas, puede competir con los de marca más acreditada.

Es el de mayor tamaño y más cómodo uso, estando a cubierto de moscas y demás insectos por ir encerrado en elegante caja.

Véndese en paquetes de 200 servilletas en la librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón.

En el mismo establecimiento se venden también cajas distribuidoras, de elegante presentación, y que automáticamente van dejando salir las hojas de tan higiénico papel una a una.

NO EQUIVOCARSE. El papel higiénico SALUD, de enlazado automático, se vende en la

Librería de Manuel Sintes Rotger Plaza del Príncipe, 11, MAHÓN

Tubos emboquillados para cigarrillos

De confección esmerada, presentación elegante y altamente higiénicos.

Con el uso de estos emboquillados se obtiene una gran economía en el gasto anual de tabaco.

Siendo su pegado automático a presión, y sin ingrediente alguno, quedan completamente exentos de toda substancia nociva, que contienen muchos papeles engomados para cigarrillos.

Muchos médicos recomiendan a sus enfermos el uso de los Tubos emboquillados.

De venta en la librería de Manuel Sintes Rotger, Plaza del Príncipe n.º 11, Mahón.

Papel Sánico Inglés marca Glen

De inmejorable calidad, verdaderamente antiséptico y muy recomendado por todos los médicos.

Véndese en paquetes de 500 o de 1,000 hojas en las librerías de Manuel Sintes Rotger, Plaza del Príncipe, 11, y Nueva, 10, Mahón

Libretas de alquiler, listas de embarque, altas y bajas para la contribución industrial. De venta en esta imprenta.